

Co-fondateur du club Les Petits Mômes de Faches-Thumesnil (Nord) et membre (très) actif du Collectif fédéral enfant de la FSGT, Patrick Lemoine nous a quitté·es en juillet dernier. Que cela soit en tant que théoricien, formateur ou animateur, il a fortement contribué à l'évolution du sport de l'enfant dans la Fédération. # Par Antoine Aubry

VIE
FÉDÉRALE
hommage

Patrick Lemoine INFATIGABLE MILITANT DU SPORT DE L'ENFANT...

Synonyme de reprise sportive, le mois de septembre est habituellement très apprécié dans la Fédération, mais force est de constater que cette rentrée 2021 a un goût amer... La raison ? Le récent décès d'un de ses militants qui a consacré une grande partie de sa vie au sport de l'enfant : Patrick Lemoine.

Né dans le Nord en 1949, il passe l'essentiel de son enfance à Lille où il rencontre Thérèse avec qui il se marie et déménage à Faches-Thumesnil, petite commune située à quelques kilomètres...

Amateur de sport et de football en particulier, Patrick Lemoine étudie pour devenir un professeur d'éducation physique et sportive et entend parler des stages Maurice Baquet (*), ces «espaces de pratiques, de croisements, d'expériences et d'analyses» qu'organise alors la Fédé chaque été et qui «déboucheront sur une nouvelle conception du «sport de l'enfant» centré sur ses besoins et ses capacités propres» apprend-t-on dans la vidéo «Le Zoom FSGT - Le sport de l'enfant» visible sur la chaîne Youtube FSGT sport populaire.

Patrick y participe une première fois en 1973 et y reviendra à plusieurs reprises les années suivantes. «Personnellement, c'est là où je l'ai connu», se souvient Jacques Journet, ancien co-président de la FSGT. «Ces stages étaient vraiment intéressants pour un jeune professeur motivé et compétent comme lui. Il appréciait de se nourrir des idées novatrices travaillées là-bas et les mettre en pratique de retour chez lui et cela lui a permis de découvrir la Fédération et ses valeurs.»

De la théorie à la pratique !

Amateur de réflexions, Patrick Lemoine va montrer qu'il est également un véritable homme de terrain en s'intéressant notamment aux tout-petit·es... En 1987, peu de temps après la naissance de son deuxième enfant, il lance Les Petits Mômes de Faches-Thumesnil aux côtés de sa femme Thérèse.

«L'objectif du club était de proposer diverses activités physiques, sportives et culturelles à des enfants âgés de six mois à 5 ans», indique cette dernière. «Des pratiques [activités gymniques en tête, mais aussi des disciplines de nature, de la draineuse, des jeux de balles, des sports de glisse, etc.] pensées pour que les dizaines de bambins présents au gymnase chaque semaine se construisent par eux-mêmes et animées par leurs propres parents, ce qui était très original pour l'époque !»

Le succès de l'initiative (qui perdure encore aujourd'hui...) se fait rapidement connaître au sein de la FSGT et on propose donc à la fondatrice et au fondateur des Petits Mômes de rejoindre son Collectif fédéral enfant. «En permettant aux plus petits d'avoir une motricité différente de celle du quotidien, de réussir à



photo : Collectif fédéral enfant FSGT

réaliser des choses qu'ils ne pensaient peut-être pas pouvoir faire, et de bénéficier d'un espace d'interaction sociale entre-eux et avec leurs parents, ils ont, car on ne peut parler de Patrick sans évoquer Thérèse, joué un rôle clé dans l'évolution du sport de bébé et de l'enfant dans la Fédération», assure Valéry Arramon, une membre du collectif.

Présenté par ses ami·es et sa famille comme un «homme ouvert aux autres, engagé [notamment dans les luttes sociales !], humble et toujours avide de découvrir de nouvelles choses», Patrick Lemoine était également un «formateur dans l'âme». Tous les ans, il n'hésitait pas à se rendre dans des clubs FSGT de toute la France (Bretagne, Provence-Alpes-Côte-d'Azur, Île-de-France, Nouvelle-Aquitaine...) ou à les accueillir dans le Nord pour les initier à cette pratique parents-enfants.

«Homme ouvert aux autres, engagé [notamment dans les luttes sociales !], humble et toujours avide de découvrir de nouvelles choses, Patrick Lemoine était également un formateur dans l'âme !»

Sollicité par le Collectif fédéral enfant pour transmettre son savoir, il fera d'ailleurs partie des rédacteurs et rédactrices de son *Guide pour des ateliers parents-bébés, l'aventure motrice de l'enfant 0-2 ans* et bossait sans relâche sur un nouveau livre destiné, cette fois, à l'animation gymnique des 2-5 ans. Il n'aura malheureusement pas l'occasion de lire sa version finale, mais le plus important reste ce que ses camarades de la Fédération en feront pour, comme ceux des Petits Mômes, poursuivre le travail exceptionnel fourni par ce militant infatigable et continuer à développer, comme il l'espérait, le sport de l'enfant FSGT... #

Ci-dessus, Patrick Lemoine lors d'un stage de formation organisé par son club des Petits Mômes il y a quelques années à Faches-Thumesnil...

(*) Organisés par la FSGT entre 1965 et 1980, à Sète, avec comme volonté de penser et de réaliser un sport de l'enfant centré sur ses besoins en matière d'épanouissement, ils ont associé chaque année des centaines de professeur·es d'EPS et d'animateur·es ou d'animatrice·es sportives FSGT.